



"África desde otra perspectiva: una mirada al Continente a la luz de sus 24 Premios Nobel".

El 28 de noviembre organizado por el Comité de Asuntos Africanos se llevó a cabo en el CARI el seminario "Africa desde otra perspectiva: una mirada al Continente a la luz de sus 24 Premios Nobel". Con motivo del otorgamiento del Premio Nobel de la Paz al Primer Ministro de Etiopía, Dr. Abiy Ahmed, el pasado 11 de octubre, el Comité decidió presentar ante la opinión pública y medios especializados una presentación del Continente en general desconocida, orientada a conmemorar muy destacadas personalidades oriundas de diferentes países africanos que han contribuido en modo notable a la paz mundial, la literatura universal, la medicina, la física, la química y la biología molecular y que de algún modo han sido pioneros de una nueva realidad africana, de creciente influencia en el contexto internacional. El seminario fue presentado por el Presidente del CARI, Dr. Adalberto Rodríguez Giavarini. Fueron expositores en su Apertura asimismo, el Dr. José Néstor Ureta, Director del Comité de Asuntos Africanos, el Ministro Plenipotenciario Ricardo Larriera Director de África y Medio Oriente de la Cancillería argentina y el embajador de Marruecos, Fares Yassir. En el primer panel, moderado por la Profesora y miembro del Comité de Asuntos Africanos Silvia Perazzo, expusieron los embajadores de Egipto, Amin Meleika; de Sudáfrica, Phumele Gwala y la Lic. Norma Morandini. En el transcurso del segundo Panel y con la moderación de la coordinadora del Comité de Asuntos Africanos, Lic. Marina Saglietti, participaron como expositores la Lic. Marcela Carbajo, Directora de la Editorial Empatía, la Dra. en Literatura Anna Kazumi ex-coordinadora de la cátedra Coetzee de la UNSAM y el Lic. Boubacart Traore, Master de Diversidad Cultural y docente de la Universidad de 3 de Febrero. La iniciativa del Comité de Asuntos Africanos fue ampliamente elogiada, en tanto el seminario tuvo gran convocatoria, contando con un público interesado en la temática y heterogéneo, integrado entre otros, por embajadores extranjeros y Encargados de Negocios de diversas embajadas, funcionarios diplomáticos argentinos, académicos, profesores y alumnos universitarios y periodistas.

Jornada sobre África en la Universidad de La Plata.

El 2 de noviembre se llevó a cabo en el Instituto de Relaciones Internacionales (IRI) de la Universidad Nacional de la Plata una Jornada sobre África organizada por el Dr. Norberto Consani, director de la Maestría de Relaciones Internacionales. Participaron el Director de Asuntos Africanos de CARI, Dr. José N. Ureta, la Dra. Gladys Lechini, Silvia Perazzo (miembros del Comité de Asuntos Africanos de CARI), Diego Buffa, Luz Marina Mateo y el Dr Consani.

Se abordaron temas diversos relativos al continente como la necesidad de la cooperación Sur-Sur entre Latinoamérica y África, los peligros de la expansión china, las dificultades que plantea la herencia colonial, los problemas para terminar con la colonialidad, el potencial económico del continente, el crecimiento exponencial que experimenta y sus perspectivas a futuro. Se hizo alusión al genocidio de Rwanda como una de las grandes tragedias del continente subrayándose su actual recuperación. Asimismo, se hizo mención a la importante comunidad caboverdiana que se encuentra en las localidades de Ensenada y La Plata, destacándose el enriquecimiento cultural que esto significa. Fue un intercambio fructífero que marcó el inicio de la vinculación del Comité de Asuntos Africanos con instituciones académicas y de la sociedad civil en pos de difundir la actualidad de África y potenciar una mayor relación de este continente con nuestro país.

Octubre de 2019

02 de Octubre. Somalia. Reapertura de la Embajada de los Estados Unidos en Mogadiscio.

El 2 de octubre, el Gobierno de los Estados Unidos reabrió su sede diplomática en Mogadiscio, Somalia. Han pasado 28 años desde que la Casa Blanca decidió cerrar su Embajada el 5 de enero de 1991 por el inicio de la guerra civil somalí. El comunicado de prensa de la Embajada estadounidense señala que: *"El restablecimiento de la Embajada en Mogadiscio es otro paso adelante en la reanudación de las relaciones regulares entre Estados Unidos y Somalia, simboliza el fortalecimiento de las relaciones entre ambos Estados y el avance de la estabilidad, el desarrollo y la paz para Somalia y la región"*. En tanto que el embajador de Estados Unidos en Somalia, Donald Yamamoto, expresó que *"es un día significativo e histórico que refleja el progreso de Somalia en los últimos años, y otro paso adelante en la regularización del compromiso diplomático estadounidense en Mogadiscio desde que reconoció su gobierno federal en 2013"*.

Para más información: [U.S. Embassy in Somalia](#). Re-establishment of the United States Embassy in Mogadishu. News & Events.

08 de Octubre. Ruanda. "Made in Africa".

El 8 de octubre se lanzó el primer Smartphone fabricado en África. El *Grupo Mara* de Ruanda fabricó dos teléfonos inteligentes denominados "Mara X" y "Mara Z" que utiliza el sistema operativo Android de Google. *"Es el primer fabricante de teléfonos inteligentes en África"*, afirmó el CEO del Grupo Mara, Ashish Thakkar, después de visitar la compañía junto al presidente de Ruanda, Paul Kagame.

Para más información: [CNN Marketplace Africa](#). Rwanda opens "first entirely homemade" smartphone Factory in Africa; [Reuters](#). Rwanda launches first "Made in Africa" smartphones.

10 de Octubre. Sudán. Por primera vez, una mujer es designada como Jefa del Poder Judicial.

El 10 de octubre el Consejo Soberano de Transición en Sudán designó, por primera vez en la historia del país árabe, a una mujer como nueva presidente del Tribunal Supremo de Justicia para el periodo de transición, Neamat Abdullah Kheir. La jueza examinará los casos y crímenes de corrupción cometidos bajo el gobierno del dictador Omar Al-Bashir, quien fuera destituido del poder en abril tras varios meses de protestas. Kheir se convirtió en miembro del poder judicial sudanés en la década de 1980. Trabajó en el Tribunal de Apelaciones, el Tribunal de Primera Instancia, hasta llegar a convertirse en juez de la Corte Suprema.

Para más información: [ARAB NEWS](#) Sudan ruling council appoints 2 to top judicial posts; [Reuters UK](#) Sudan appoints first female judiciary head to fight corruption.; [Sudan Daily](#). TMC and FFC pick new Chief Justice.

14 de Octubre. Tanzania. Se cumplen veinte años de la muerte del presidente tanzano Julius Nyerere.

El 14 de octubre se cumplieron veinte años del fallecimiento del "*Padre de la Nación tanzana*", Julius Kambarage Nyerere. Julius fue un profesor y político tanzano, fundador y primer presidente de la actual República Unida de Tanzania desde el 29 de octubre de 1964, cuando Tanganica se unificó con Zanzíbar, hasta el 5 de noviembre de 1985. Previamente, había gobernado la colonia británica de Tanganica como ministro principal en los primeros años de la década del sesenta. Fue miembro fundador de la Unión Nacional Africana de Tanzania (TANU), y del Partido de la Revolución (*Chama Cha Mapinduzi*). Ideológicamente, fue un nacionalista y socialista africano. Nyerere promovió una filosofía conocida como *ujamaa*. Para los tanzanos, el 14 de octubre es un día festivo debido a que Nyerere fue, es y será un héroe nacional, un estadista, un defensor de los oprimidos y de la unidad africana.

17 de Octubre. Cuatro países africanos elegidos para el Consejo de Derechos Humanos de ONU.

El 17 de octubre, la Asamblea General de las Naciones Unidas eligió a los nuevos catorce miembros del Consejo de Derechos Humanos para el periodo 2020-2022. Entre ellos, cuatro Estados africanos: Libia, Mauritania, Namibia y Sudan. Estos cuatro Estados van a reemplazar a Egipto, Rwanda, Sudáfrica y Túnez cuyos mandatos expiran el 31 de diciembre del 2019.



Para más información: [Naciones Unidas](#) .Elección del Consejo de Derechos Humanos. Asamblea General de Naciones Unidas.

17 de Octubre. Diplomacia Cultural. Borges, un escritor árabe en la lengua de los argentinos.

El 17 de octubre de 2019 se lanzó en la Residencia Oficial de la República Argentina en Rabat el *Espacio argentino-magrebí Jorge Luis Borges*, iniciativa de las Representaciones argentinas en Marruecos, Túnez y Argelia para celebrar la figura del escritor dentro de la literatura argentina y universal. En primer término, hizo uso de la palabra el Embajador argentino en Marruecos, Raúl Ignacio Guastavino, quién brindó unas palabras de bienvenida. Se leyó un mensaje remitido para esta ocasión del Embajador Sergio Baur, Director de Asuntos Culturales de la Cancillería Argentina, seguido por la conferencia "*Borges, un escritor árabe en la lengua de los argentinos*", a cargo del profesor argentino Santiago De Luca, editor de la revista internacional *SURES*, quién se refirió a la influencia de la cultura árabe en la obra de Borges. Tal como expresó el Embajador Sergio Baur, la actividad contribuye al fortalecimiento de las relaciones entre la República Argentina y el Magreb.

Para más información: [Ámbito Internacional](#). Borges, un escritor árabe en la lengua de los argentinos.

23 de Octubre. Botsuana. Elecciones generales.

El 23 de octubre se llevaron a cabo las elecciones generales en Botsuana. El *Partido Democrático de Botsuana*, que gobierna el país desde su independencia del Reino Unido en 1966, logró la mayoría absoluta en las elecciones generales (29 de los 57 escaños del Parlamento), lo que permitirá al jefe del Estado, Mokgweetsi Masisi, mantener el cargo cinco años más, informó el presidente de la Judicatura de este país de África del Sur, Terence Rannowane. De esta manera, Masisi es el presidente electo de la República de Botsuana, mientras que la *Coalición por el Cambio Democrático* del líder opositor, Duma Boko, ha quedado en segunda posición.



Para más información: [RFI](#) (25 de octubre del 2019). El presidente saliente Masisi se proclama vencedor de las elecciones en Botsuana. / [Deutsche Welle](#). El partido del presidente Masisi gana las elecciones de Botsuana.

23 y 24 de Octubre. Primera Cumbre Rusia – África.

Entre el 23 y 24 de octubre se llevó a cabo la *Cumbre Rusia – África* en la ciudad de Sochi, Rusia. El tema del evento fue "*Por la paz, la seguridad y el desarrollo*" y estuvo organizado por el Gobierno de la República Árabe de Egipto, que tiene la presidencia rotatoria de la Unión Africana (UA), y la Federación de Rusia.

El canciller ruso, Serguei Lavrov, la calificó de "*histórico*" por ser la primera Cumbre entre ambos actores que reunió a los 54 Estados africanos y a las principales organizaciones regionales. En la Cumbre, se adoptó una *Declaración Final* que establece metas y objetivos para un mayor desarrollo de la cooperación ruso-africana en las áreas de política, seguridad, economía, ciencia-tecnología, cultural y humanitario. Asimismo, se adoptó un *Memorando de Entendimiento* entre el Gobierno de la Federación de Rusia y la UA sobre principios básicos de relaciones y cooperación, y un *Memorando de Entendimiento* entre la Comisión Económica Euroasiática y la Comisión de la UA sobre cooperación económica.

Paralelamente al encuentro, se firmaron los siguientes documentos: Acuerdo entre el Gobierno de Guinea-Bissau y Gobierno de la República de Zambia con el Gobierno de la Federación de Rusia sobre viajes sin visado para los titulares de los pasaportes diplomáticos; Memorándum de Entendimiento entre el Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación de Rusia y el Ministerio de Asuntos Exteriores de la República de Kenia sobre Consultas; y el Memorándum sobre Consultas entre el Ministerio de Asuntos Exteriores de la Federación de Rusia y el Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación Internacional de Sudán del Sur.



Para más información: [Ministerio de Relaciones Exteriores del Gobierno de la Federación de Rusia.](#)

Noviembre de 2019

02 de Noviembre. Sudáfrica. Campeón de la Copa del Mundo de Rugby.

El 2 de noviembre en el Estadio Internacional de Yokohama (Japón), Sudáfrica se coronó campeón del mundo de rugby. Por tercera vez en su historia, los *Springboks* lograron quedarse con el trofeo máspreciado del rugby al derrotar a Inglaterra en la Final por 33-12. De esta manera, igualan el récord de Nueva Zelanda, los *All Blacks*, que eran los únicos en ostentar tres trofeos mundiales. Los *Boks* se coronaron en 1995 en su propia casa, luego lo volverían a hacer en el año 2007 en Francia, y conquistan nuevamente the Rugby World Cup 2019.

Para Jorge Búsico, los Springboks sumaron otra foto emblemática a la historia de la Copa del Mundo de Rugby. John Carlyn (*El Factor Humano*), afirmó que la foto de 1995, con Nelson Mandela entregándole la Copa de Campeón al capitán François Pienaar en Johannesburgo, significó un hecho que por primera vez trascendió al deporte. Para Jorge Búsico la foto del capitán Siya Kolisi, como el primer jugador negro levantando el trofeo, viene a completar el cuadro de honor. Estos *Boks* son un triunfo de la integración.



Para más información: [La Nación](#). Los Springboks de la integración, el viejo sueño de Nelson Mandela: "Un equipo, un país". *El factor humano. Nelson Mandela y el partido que salvó a una nación.* / [RWC](#). Los Springboks son los nuevos campeones del mundo. Rugby World Cup. Japón.

05 de Noviembre. Angola. I Semana de Cine Argentino.

El 5 de noviembre la Embajada Argentina en Angola inauguró la *I Semana de Cine Argentino en Luanda*, en el Centro Cultural Brasil-Angola, con la proyección de la película "*Esperando la carroza*". Durante los días 6 y 7 de noviembre se proyectaron las películas "*Hombre Mirando al Sudeste*", "*El Hijo de la Novia*", "*El Exilio de Gardel: Tangos*", "*Sur*" y "*Kamchatka*".



Para más información: [Cancillería Argentina](#). Inauguramos la I Semana de Cine Argentino en Luanda.

08 de Noviembre. Día Nacional de los afroargentinos.

El 8 de noviembre se celebró el *Día Nacional de los afroargentinos*. La fecha conmemora a María Remedios del Valle, fallecida un 8 de noviembre de 1847, quién fuera conocida como la "*Madre de la Patria*" por su coraje y entrega absoluta en la Guerra de la Independencia Argentina donde salvó numerosas vidas. El general Manuel Belgrano, reconociendo su valentía, la nombró Capitana de su ejército. En su honor, la [ley N° 26.852](#) establece el 8 de noviembre como el *Día Nacional de los/as Afroargentinos/as y de la cultura afro*.



Para más información: [Secretaría de Cultura de la Nación](#). Por qué el 08 de noviembre es el día nacional de los afroargentinos.

12 de Noviembre. Angola. Presentación de Cartas Credenciales.

El 12 de noviembre presentó Cartas Credenciales ante el Sr. Presidente de la Nación, Mauricio Macri, el embajador de la República de Angola, Fidelino de Jesús Florentino Peliganga, en el Salón Blanco de la [Casa de Gobierno](#). Participaron el canciller Jorge Faurie y el secretario de Asuntos Estratégicos, Fulvio Pompeo.



Para más información: [Casa Rosada](#). Macri recibió las cartas credenciales de embajadores.

Sudáfrica. XI Cumbre BRICS

Entre el 13 y el 14 de noviembre, los líderes de Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica inauguraron la Cumbre anual del BRICS en el Palacio de Itamaraty (Brasilia), bajo el lema "*BRICS: crecimiento económico para un futuro innovador*".

Los presidentes del BRICS aprobaron por consenso la *Declaración de Brasilia*. "*Como líderes de las naciones vibrantes, reafirmamos nuestro compromiso fundamental con el principio de la soberanía, el respeto mutuo e igualdad y con el objetivo común de construir un mundo pacífico, estable y próspero*", comienza el preámbulo. En el documento, los líderes de las principales potencias emergentes exigen la reforma de los organismos multilaterales como la Organización de las Naciones Unidas (ONU), la Organización Mundial del Comercio (OMC) y el Fondo Monetario Internacional (FMI). Respecto a la OMC, defienden un comercio internacional basado en normas transparentes, no discriminatorio, abierto, libre e inclusivo. Y remarcaron la necesidad de que los Estados miembros de la OMC eviten medidas unilaterales y proteccionistas. En el área de Naciones Unidas, ratifican la necesidad de reformar el Consejo de Seguridad "*con vistas a tornarlo más representativo, eficaz y eficiente y aumentar la representación de los países en desarrollo, de modo que pueda responder adecuadamente a los desafíos globales*" del s. XXI. En relación a la encrucijada en la que se encuentra el multilateralismo, reafirman su compromiso de "*ayudar a superar los importantes desafíos a los que se enfrenta actualmente el [sistema], así como de defender el papel central de las Naciones Unidas en los asuntos internacionales y de respetar el derecho internacional, incluida la Carta [de San Francisco], sus propósitos y principios*", afirman los mandatarios.

Paralelamente, expresaron su apoyo al Acuerdo de París sobre el cambio climático así como también a la aplicación del Programa de Desarrollo Sostenible de 2030. Condenaron al terrorismo en todas sus formas y manifestaciones. Y, por último, los BRICS expresaron su "*preocupación por la posibilidad de una carrera de armamentos en el espacio*" y reafirmaron la necesidad de "*llevar a cabo actividades de exploración y utilización del espacio con fines pacíficos*".

En el año 2003, Jim O'Neil de Goldman Sachs presentó el informe "*Dreaming With BRICs: The Path to 2050*" sobre las tendencias a largo plazo. Se enfocó en las mayores economías emergentes (Brasil, Rusia, India y China) y pronosticó que en el año 2043, los países del *BRIC* equivaldrían al G-6 (EE.UU., Japón, Alemania, Gran Bretaña, Francia e Italia). Sudáfrica se incorporó a los grupos de países emergentes en el año 2010, y su sigla pasó a denominarse *BRICS*.



Camerún. Premio Internacional de Paz Infantil.

El 20 de noviembre, la activista camerunesa que lucha contra la explotación de niños en las guerras, Divina Maloum (14), y la activista climática, Greta Thunberg (16), fueron galardonadas con el *Premio Internacional de la Paz de los Niños* de la Fundación holandesa *KidsRights*. El premio Nobel de la Paz Desmond Tutu fue el encargado de dar el anuncio. Ambas adolescentes elegidas entre 137 candidatos de 56 países por luchar "valientemente" por los derechos de los niños, con un mensaje de "enorme impacto" que demuestra a "millones de personas que el cambio es posible".



Para más información: [Kids Rights](#). International Children's Peace Prize 2019 awarded to Divina Maloum (14) and Greta Thunberg (16).

Namibia. Elecciones generales.

El actual presidente de Namibia, Hage Geingob, fue confirmado como vencedor de las elecciones del miércoles 27 de noviembre, con un 56,3 % de los votos según la Comisión Electoral de Namibia. De manera que el primer mandatario y su partido, la Organización Popular del Suroeste de África (SWAPO, siglas en inglés), seguirán gobernando el país otros cinco años más.



Para más información: [Reuters](#). Incumbent Geingob wins Namibia presidential election with 56.3% of the vote. / [African News](#). Namibia re-lects incumbent president as opposition claims fraud.